

Mina fueron los que sucesivamente tomaban el mando de las tropas de las provincias; pero los resultados nunca eran enteramente favorables á la causa de los liberales, apesar de los diferentes generales que se nombraban. En 1855 comenzó á tener ardientes opositores el ministerio Martínez de la Rosa, no obstante la popularidad con que nació, y no tardó mucho tiempo sin que la capital de la monarquía viese alterado su reposo. Un teniente graduado, llamado don Cayetano Cardero sorprendió la guardia de Correos y se apoderó de este edificio; desde donde se hizo fuerte contra las tropas que vinieron á hacer que se rindiese; mas al fin salió con admiración de todo el mundo, libre de responsabilidad y batiendo marcha despues de una capitulación. En 17 de febrero parece que á consecuencia de estos sucesos, se cambió el personal del ministerio. Con el objeto de evitar los terribles actos de inhumanidad, con que ambos partidos beligerantes se distinguían en las provincias del Norte con respecto á las represalias, se procedió á un tratado llamado de Elliot, el cual quedó terminado en 27 de abril del referido año que concluyó con la subida al ministerio de Mendizabal y varias victorias obtenidas por las tropas que defendían á nuestra inocente Isabel. Desseosa la corte de don Carlos de explorar el espíritu de los pueblos, concibió el proyecto de mandar una expedición que recorriese todos aquellos puntos distantes del teatro de su dominio; pero este pensamiento, puesto en práctica, tuvo para los carlistas muy mal resultado. El fusilamiento de la madre de Cabrera ocurrida en el año 56 fué un suceso harto trascendental para que su hijo desplegase contra las tropas liberales todo el esceso de su inaudita crueldad. Los españoles veían con notable asombro que la lucha de los partidos era cada día mas encarnizada y observaban la falta de recursos para contener la liza, pues los sacrificios de los ciudadanos no bastaban á evitar tamaños males; esto apuraba su sufrimiento y daba ocasion á que el pueblo manifestase su descontento por medio de asonadas de todo género: Valencia, Málaga y otros puntos se alzaron contra el gobierno repetidas veces. Numerosos grupos recorrían las calles de Madrid, dando vivas á la Constitución, cuyo código querían restablecer, y la Granja fué teatro de notables acontecimientos. El general Quesada que se opuso con toda la energía de su carácter, fué víctima de la plebe y el código del año 12 se proclamó; pero tambien bajo esta nueva institución esperimentó la minoría de nuestra

reina los varvenes y azares consiguientes á una época de revolución. La expedición del general Gomez invadió varias provincias de España, dejando en todas la huella de su funesta correría: el primer acuerdo de las cortes constituyentes, luego de proclamada la constitución, fué confirmar la tutoría y regencia de doña Maria Cristina, y á este siguieron otros muchos de no menor interés. Por último cerró el año de 56 con la memorable toma de Bilbao por el general Espartero. Este importante trofeo para las armas de los liberales amilanó al partido carlista que desde entonces comenzó á decaer visiblemente. El día 18 de junio que era el señalado para la jura de la constitución, salió de la regia morada la gobernadora, acompañada de nuestra inocente Isabel, cercada de pompa y magestad con dirección al palacio de las cortes, atravesando por medio de un concurso numeroso, y de las filas de la milicia y guarnición: colocada despues en medio de la representación nacional, prestó el debido juramento y pronunció el discurso de apertura en voz alta y sonora. Don Carlos, apesar de sus anteriores descalabros se encaminó con su ejército hácia la capital de España creyendo probable su triunfo; pero el pueblo de Madrid y su milicia nacional entusiasmada con la presencia de la misma Reina Gobernadora, tomó entonces una actitud imponente para la defensa. Espartero acudió con su ejército y los partidarios de don Carlos tuvieron que desistir de su empeño, sin embargo de haber dirigido las guerrillas de su ejército de vanguardia hácia la capital. La situación de España al finalizar el año de 57 no era mas lisonjera que en su principio; las huestes de don Carlos apesar de los triunfos obtenidos por las armas de la Reina recorrian con igual impunidad las provincias de Valencia, Aragón y Cataluña. No obstante los descalabros del pretendiente se repetían con frecuencia, introduciéndose la desunión y la mala fé en sus filas, lo cual, como todos saben, produjo para ellos el fatal resultado del célebre convenio de Vergara que obligó á refugiarse en Francia al derrotado infante. Cabrera y algunos otros generales carlistas sostuvieron por algun tiempo su causa despues de su fuga; pero Espartero, Zurbaro y algunos otros generales de la Reina esterminaron completamente los restos diseminados y dispersos del proscripto pretendiente. La marcha del gabinete, despues de estos sucesos, no era la mas conforme con los deseos de los liberales progresistas, que desaprobaban sobre todo la ley de ayuntamientos que

se pensaba plantear. Ocurrió por entonces el viage de SS. MM. y A. á Barcelona, en cuya capital entraron el 50 de junio en medio de victores y aclamaciones. Entonces Espartero aconsejó á Cristina la separación de los ministros, la disolución de las cortes y la no sanción de la ley de ayuntamientos, que era el caballo de batalla del partido progresista; pero la Gobernadora desestimando todas las razones espuestas por el general Espartero, firmó la sanción de la ley, y las consecuencias de semejante paso no se hicieron esperar por mucho tiempo; pues Barcelona aclamó la Constitución, al duque de la Victoria y pidió la separación de los ministros y la derogación de la ley de ayuntamientos: en vista del estado hostil é imponente del pueblo, la regente admitió la dimisión del ministerio y ofreció al pueblo derogar la referida ley de ayuntamientos con lo cual se restableció la calma y se apaciguaron los irritados ánimos de los descontentos; nombrando Cristina un ministerio progresista en su mayoría. En 22 de agosto salió la regia comitiva de Barcelona y el 23 arribó á la ciudad de Valencia, donde el ministerio recién nombrado presentó su dimisión, la que al punto le fué admitida, y un gabinete moderado vino á anular cuanto se había hecho en Barcelona. Apenas llegó á la corte la noticia de este acontecimiento, se puso el pueblo sobre las armas, y se nombró una junta de gobierno. Este pronunciamiento fué secundado en otras muchas provincias, lo cual obligó á Cristina á confiar al general Espartero la formación de nuevo ministerio. Aceptó aquel dicho encargo, pasó inmediatamente á Madrid, donde fué recibido con areos de triunfo, y despues de varias conferencias con la junta de gobierno, se volvió á Valencia con su candidatura de ministerio, que aceptó desde luego la Reina Gobernadora; pero apenas prestaron juramento los nuevos ministros, entre los que se hallaba el señor Cortina, les manifestó su irrevocable resolución de abdicar la regencia. En vano trató de disuadirla el ministerio: al día siguiente (17 de octubre de 1840) surecaba las aguas del Mediterraneo el vapor español Mercurio conduciendo á Port-Vendree á la reina Cristina, quedando la inocente Isabel en una nueva horfandad cuando apenas contaba 10 años de edad. El día 28 de octubre entraban en la capital de la monarquía S. M. la reina y su augusta hermana, acogidas por el pueblo madrileño con muestras de entusiasmo y adhesión. El 19

de marzo del año siguiente se abrieron las cortes, é inmediatamente se ventiló la cuestión sobre la persona ó personas que debían constituir la regencia, y unos optaban por la regencia única y otros por la trina, mas al fin triunfó la primera y Espartero fué nombrado regente del reino durante la menor edad de Isabel II. Declaróse despues vacante la tutela de esta princesa y pasando al nombramiento de la persona que debía desempeñar este cargo, resultó elegido por 180 votos el presidente de las cortes don Agustín Argüelles; pero tan pronto como llegó á noticia de la ex-regente este acontecimiento, protestó contra dicha disposición, diciendo que no renunciaba á los derechos que la pertenecían como reina madre, y única tutora y curadora testamentaria de su hija doña Isabel II. Entre tanto fermentaba en el país la insurrección y todo el mundo sabía, menos el gobierno que existían planes revolucionarios; con efecto el día 2 de octubre se sublevó O'Donnell en Pamplona y Piquero en Victoria, instalandose una junta suprema de gobierno, la cual presidió el malogrado Montes de Oca; esta conspiración estalló tambien en la corte de España el 7 de octubre y dió el triste resultado de ser pasados por las armas el bizarro Diego Leon y algunos otros de sus compañeros. En noviembre de 1841 ocurrió en Barcelona un levantamiento en sentido republicano. Encaminóse Espartero á la ciudad sublevada y despues de haber arrojado á ella 1,014 proyectiles, se volvió á Madrid dejando sofocada la rebelión. El bombardeo de Barcelona y las disposiciones posteriores de la regencia tuvieron mala acogida en España: la estrella del regente iba declinando y no pasó mucho tiempo, sin que empezase la mas encarnizada lucha. Málaga fué la primera que dió el grito y casi toda la nación siguió poco despues su ejemplo. Espartero entonces abandonó tambien la capital de la monarquía, quedando Mendizabal al frente del ministerio. Mientras el duque de la Victoria se encontraba en Albacete, se presentó Aspíroz delante de Madrid á la cabeza de algunas tropas procedentes de Valladolid y á pesar de la obstinada resistencia de su milicia nacional, la jornada de Ardoz puso término á la lucha y los pronunciados entraron en la corte de España bajo la fé de una capitulación. Espartero que á la sazón se hallaba frente á los muros de Sevilla, cuya ciudad fué bombardeada por Van-Halem, sabedor de este suceso, creyó su causa perdida y embarcándose á bordo del Malabar, dirigió su rumbo á Inglaterra despues

de haber protestado solemnemente. La marcha del gobierno no había satisfecho las exigencias revolucionarias, y Barcelona y Zaragoza volvieron á insurreccionarse bajo el lema de junta central; pero tambien sucumbieron y la reina fué declarada mayor de edad el día 26 de octubre de 1845, siendo presidente del gabinete el Señor don Joaquín Maria Lopez: el día 10 de noviembre de 1845, la reina doña Isabel II juraba en presencia de las cortes observar la constitución y empuñaba las riendas del gobierno. Los primeros actos del nuevo ministerio fueron suspender la reorganización de la Milicia nacional y mandar la elección de ayuntamientos por la ley vigente, decretada el 19 por S. M. con acuerdo del gabinete anterior, y asimismo la presentación á las cortes de una nueva ley electoral. Se declararon válidos los empleos, grados y condecoraciones dados por Espartero. Propuso Olózaga á la reina la disolución de las cortes, y aun cuando S. M. rubricó el decreto, se aseguró que el espresado ministro había violentado el ánimo de la reina para que firmase aquella medida, y en su consecuencia apareció un manifiesto refrendado por el señor Gonzalez-Brabo, como notario mayor de los reinos, fué depuesto Olózaga y admitida la dimisión que los demas hicieron de sus respectivos cargos. El 1.º de diciembre se prestó en toda la monarquía el juramento de fidelidad á la reina, declarada mayor de edad por las cortes en 8 de noviembre. En 26 del mismo diciembre fueron suspendidas las cortes, y en 31 se publicó la ley de ayuntamientos que la reina gobernadora había sancionado en Barcelona el 14 de julio de dicho año, habiéndose puesto en práctica inmediatamente, si bien con modificación de algunos de sus artículos; y por último, el 15 de enero de 1844 se rindió al baron de Meer por capitulación el castillo de Figueras que ocupaba todavía el general Ameller con los centralistas, y por espacio de algun tiempo quedó tranquila la Península.—En noviembre del referido año se sublevó Zurbaro con escaso número de hombres, proclamando la junta central, pero perseguido con actividad fué pasado por las armas en la mañana del 21 de enero de 1845, despues de haber sufrido igual suerte sus dos hijos, un cuñado, un asistente y varios amigos. Este descalabro amilanó al partido progresista que permaneció siendo simple espectador de la lucha política de los mismos moderados, hasta que ocurrió el pronunciamiento de Galicia, del cual todos tienen cono-

cimiento por no pertenecer á época muy lejána, y por lo mismo creemos innecesario entrar en pormenores. En la legislatura del año 46 se comenzó á ventilar con mas calor que nunca la cuestión relativa al casamiento de nuestra soberana; habiendo figurado como aspirantes á su régia mano, el conde de Trápani, el infante don Enrique de Borbon, su hermano don Francisco de Asis y un príncipe Coburgo. La corte de las Tullerías sostuvo con la de España una correspondencia diplomática sobre este asunto, de la cual resultaron los enlaces de Isabel II con el infante don Francisco de Asis y el de la infanta doña Luisa Fernanda con el hijo menor de Luis Felipe, el duque de Montpensier. Estas bodas se celebraron simultáneamente con la mayor pompa y solemnidad. Doña Luisa Fernanda, marchó con su esposo, el príncipe francés, á Paris, y nuestra soberana quedó, como era consiguiente, rigiendo al lado de su esposo los destinos de esta desventurada nación. A los pocos meses de efectuada esta doble boda, el pueblo español ha visto con notable extrañeza un rompimiento entre los monarcas españoles, ignorándose hasta ahora el verdadero motivo que pueda haberlo ocasionado, á pesar de las muchas y diferentes versiones que han circulado entre el pueblo, siguiendo á este deplorable suceso, el alejamiento del infante don Francisco y de su augusta hija, que poco antes eran compañeros inseparables de la reina, como si la providencia hubiese destinado á Isabel á vivir en perpétua horfandad y aislamiento. Por último, dividido el partido moderado en dos parcialidades con la denominación de simplemente moderados los unos y puritanos los otros, se han estado haciendo una guerra encarnizada por medio de la imprenta, dando lugar con sus disensiones á que el partido progresista abrigase esperanzas mas ó menos fundadas de subir al poder. En los momentos que escribimos estas líneas acaba de llegar á Madrid el general Narvaez llamado por la reina con objeto, segun algunos, de formar un nuevo gabinete, y segun otros, con el de resolver tambien la importante cuestión de Palacio. Hasta el día siguen las cosas en el mismo estado, continuando aun el ministerio Pacheco é indeciso todavía el porvenir de esta combatida nación, digna de mejor suerte.

ISABELA (PUERTO DE LA): situado en la costa y al N. de Haití, á 75° 56' long. O., y á los 19° 58' lat. N. Colon fundó alli en 1495 el primer establecimiento español de la isla de Haití.

ISABELA (REAL SITIO DE LA): véase SACEDON.

ISABRIA: region de Asia entre la Cilicia, Panfilia, Caria y Capadocia, en el monte Tauro.

ISAGORAS: ateniense, rival de Cliseno, que estableció el gobierno democrático en Atenas despues de la espulsion de los Pisistrátos (509), y con los socorros del rey de Esparta, Cleomeno, procuró restablecer la oligarquía, echó á Cliseno é hizo que se desterrase á 500 familias atenienses; pero asediado por el pueblo en la ciudadela, se vió obligado á capitular y fué á su vez desterrado. Cliseno entonces subió al trono y se restableció el gobierno democrático.

ISAIAS: hijo de Amós y sobrino de Amarias, rey de Judá, fué el primero de los cuatro grandes profetas; profetizó bajo los reinados de Osias, Joatan, Achaz y Ezequias: á este último príncipe anunció de parte de Dios, primero, que iba á morir muy pronto; despues, que su vida iba á prolongarse 15 años mas, y para confirmar esta promesa mandó retroceder la sombra del sol diez grados sobre el cuadrante de Achaz. Al fin fué condenado á muerte y serrado en dos partes bajo el reinado del impío Manasés, hijo de Ezequias, hácia el año 694 antes de Jesucristo; tenia entonces 150 años; Isaias pasa por el mas elocuente de los profetas; sus ideas son sublimes, sus pinturas enérgicas y su estilo de una vehemencia extraordinaria. Se admira sobre todo el «Cántico sobre la ruina de Babilonia.» Sus profecias han sido traducidas por M. E. de Genoude, 1615, en 8.^o

ISALA, hoy el **ISSEL**: rio del país de los bávaros. (Véase SALA).

ISAR: rio de Alemania que nace en el Tirol, á 1 $\frac{3}{4}$ leguas N. E. de Inspruck, entra luego en el círculo bávaro, y atraviesa del S. S. O. al N. N. E., bajando los muros de Munich, Freising, Moesburg y Landsuh, luego dirigiéndose al E. N. E. entra en el círculo del Danubio Inferior, y se une al Danubio por la margen derecha despues de un curso de 55 leguas. Sus principales afluentes son: el Loisach y el Ammer por la margen izquierda, y el Senet por la derecha. En sus cercanías se encuentran partículas de oro.

ISAR (CÍRCULO DEL): una de las divisiones de la Baviera, entre el círculo del Regen al N. y el del Danubio inferior y el archiducado de Austria al E., el Tirol al S. y el círculo del Danubio superior al O.; cuenta 500,000 hab.; su capital es Munich. Tiene muchos y grandes lagos, her-

mosas fortalezas y fértiles llanuras en el N.

ISAR: lugar de España con 101 vec., en la prov., part. jud. y diócesis de Burgos.

ISARA: nombre comun á dos rios de la Galia Transalpina: 1.^o el Isere actual que tomaba su origen en los Alpes griegos, atravesaba la Narbonesa 2.^a y el Vienésado, pasaba por el Gratianópolis (Grenoble), y desaguaba en el Radanus (Rodano), mas allá de Valentia; 2.^o el Oise que nacia en los confines de los Nervihoi y se perdía en Sequana (Sena) mas allá de Lutetia (Paris).

ISARDJIK: ciudad de la Bosnia al N. O. de Ieni-Bazar en las montañas; ha sido mucho tiempo empleada como lugar de destierro por el gobierno otomano, aunque en otro tiempo era la residencia de los reyes de Bosnia.

ISASONDO: villa de España con 106 vec., en la prov. de Alava, partido jud. de Tolosa, dióc. de Pamplona.

ISAURA (CLEMENCIA): dama ilustre y rica de Tolosa, que se cree descendiente de los antiguos condes de Tolosa, instituyó por los años 1490 los Juegos florales en dicha villa y dejó rentas considerables para subvenir á los gastos de los concursos de poesía (véase JUEGOS FLORALES). Clemencia Isaura no hizo con esta fundacion mas que renovar un establecimiento que ya existia en Tolosa en el siglo XIII bajo el título de «Colegio de la gayera ciencia.» Murió hácia el año 1515 á los 50 de edad. Nada se sabe de su vida, pues es pura fábula lo que se refiere de sus amores.

ISAURIA: pequeño distrito del Asia Menor en la region de los lagos del Taurus; se llamaba así de la ciudad de Isaura. Sus habitantes eran valientes hasta la ferocidad y célebres por sus correrías y latrocinios. Se supone que eran descendientes de los piratas que fueron subyugados por Pompeyo. El consul P. Servilio logró someter á los isauros y se apoderó de su ciudad con mucho trabajo; pero el fruto de su conquista casi se redujo á los honores del triunfo y al sobrenombre de Isauro que tomó de resultas de su expedicion. La provincia de Isauria fué cuna del emperador Zenon, apellidado el Isauro. La capital de esta provincia era Selencia Traquea.

ISAURO (LEON, LLAMADO EL): véase LEON.

ISBOR: lugar de España con 86 vec., en la prov. y dióc. de Granada, part. jud. de Lanjaron.

ISBOSETH: hijo de Saul, disputó el trono á David á la muerte de Saul (1040), reinó durante siete años

sobre 11 tribus de Israel, mientras que David reinaba sobre la de Judá. Al cabo de este tiempo fué abandonado por Abner, el mejor de sus generales, y pereció asesinado por dos ben-gamitas. Residia en Mahanaim, mas allá del Jordan, al paso que David residia en Hebron.

ISCA: rio de la Bretaña romana, hoy el Ex.

ISCA DUMNONIORUM: ciudad de la Bretaña primera, capital de los dumnonii, hoy Exeter.

ISCA SILURUM: ciudad de la Bretaña segunda entre los sulures, al S. O. de Venta Silurum, hoy Caerleon.

ISCALIS ó **ISCHALIS**: ciudad de la Bretaña romana, entre los belgas, hoy Ichester.

ISCANO (JOSÉ): poeta latino del siglo XII, así llamado, porque habia nacido en Exoter (en latin Isca), en el condado de Devon; abrazó la vida monástica y murió hácia 1224. Es conocido por su poema «De bello Trojano», largo tiempo atribuido á Cornelio Nepote.

ISCAR: villa de España con 196 vec., en la prov. de Valladolid, partido jud. de Olmedo, dióc. de Segovia.

ISCARIOOTH: villa de Judea al E. de Samaria; fué patria del apóstol Judas, llamado el Iscariote.

ISCARIOTISTAS: en la historia religiosa se dá este nombre á los sectarios que veneraban como patronos á los autores del mal en la tierra; por ejemplo, á Judas Iscariote, á Cain etc.

ISCHIA, **ÆNARIA** **INSULA**: del reino de Nápoles, á la entrada del golfo de Nápoles, á los 40° 45' latitud N., 14° 54' long. E. Tiene cerca de 2 leguas de largo sobre 1 $\frac{1}{2}$ de ancho y unas 6 $\frac{1}{2}$ de circunferencia. Su poblacion asciende á 24,000 hab. Hay muchos volcanes y la última erupcion ocurrió en 1505. Los valles que separan estos volcanes son de extraordinaria fertilidad, y produce algodón, frutas, vino esquisito, aceite, legumbres y seda. La primera produccion mineral es el azufre. Hallanse en esta isla muchas fuentes termales, que atraen gran número de enfermos y convalecientes. En 1807 se apoderaron de esta isla las tropas inglesas y sicilianas.—La capital de la isla es Ischia, situada en la costa O. á 5 leguas de Nápoles. Es sede de un obispado, hay una ciudadela y ruinas de la fortaleza construida en el siglo XV por Alfonso de Aragon. Esta ciudad es antiquísima, pues segun Estrabon y Plinio, fueron sus fundadores los caledonios de Eubea. Apoderáronse de ella los

griegos y los romanos, ocupándola sucesivamente despues los godos, los lombardos y los normandos. (Véase ÆNARIA).

ISCLES: lugar de España con 15 vec., en la prov. de Huesca, part. judicial de Benavarre, dióc. de Lérida.

ISENBURGO (CONDADO DE), **ISENBURGENSIS** **COMITATUS**: condado de Alemania, perteneciente á unos príncipes del mismo nombre, bajo la soberanía del gran duque y del elector de Hesse. Parte de este condado está situada en el gran ducado de Hesse-Darmstadt y comprendida en las provincias del Hesse-Superior y de Starkemburgo; otra parte está en el Hesse electoral y depende de la provincia de Hanau. Tiene 48,000 hab. Su ciudad principal es Budingen. El terreno es montañoso, pero bien cultivado, y abunda en cereales, frutas, lino y vino. Críase mucho ganado vacuno, lanar y de cerda, y se explotan minas de hierro cerea de Birstein. Este condado fué antiguamente poco estenso y debe su nombre á un castillo cuyas ruinas se ven entre Coblenza y Andernach.

ISEO: orador griego, natural de Calcis en Eubea, pero desde muy jóven pasó á vivir en Atenas; fué discípulo de Lysias y de Isócrates, y maestro de Demóstenes. Nos quedan de él 14 discursos, en los cuales se nota con mucha elegancia y armonía la sencillez y gravedad que caracterizan la elocuencia de la tribuna. Se encuentran en los «Oradores griegos» de Reiske, Leipsick, 1775, y han sido traducidos por el abate Anger.

ISEO (LAGO DE), **SEBINUS** **LACUS**: en el reino Lombardo Veneto, en el limite de las provincias de Brescia y de Bergamo, entre las de Como y de Idro, se llama así de Iseo, aldea situada en la margen meridional del lago al N. O. de Brescia y que cuenta 2,000 hab. Su industria consiste en fábricas de cobretes de lana. Está atravesado por el Oglio.

ISER: rio de Alemania. (Véase ISAR).

ISER: rio de Bohemia; riega el círculo de Bunz-can y desagua en el Elba despues de un curso de unas 16 leguas.

ISERBIA, **ASERNIA**: ciudad del reino de Nápoles á 7 leguas O. de Campo-Rasso; tiene 5,200 habitantes, obispado, una catedral, acueducto; es ciudad muy antigua.

ISERE, **ISARA**: rio de Francia, nace al pie del monte Iseran en el Piamonte, pasa por Montiers-de-Tarentaise, baña despues el departamento del Isere, al cual dá su nombre, pasa por Grenoble y desagua en el Ródano á 1 $\frac{1}{4}$ legua mas arriba de Valence (Drome), despues de un curso de unas 51 leguas. Sus principales afluentes son el Arly, el Are, el Ozeins, el Drac y el Bourne.

ISERE (DEPARTAMENTO DE): departamento de Francia formado de la antigua provincia del Delfinado; toma el nombre del rio que atraviesa su centro del N. E. al S. E., está entre los 44° 42' y los 45° 52' lat. N. y entre los 8° 24' y los 10° 2' long. E. y linda al N. con el departamento del Ain, del cual le separa el Ródano; al E. con la division Sarda de Saboya de la cual está en parte separada por el Guiers; al S. E. con el departamento del Ródano del cual le separa en parte el rio de este nombre. Su largo del N. O. al S. E. es de 28 leguas, su anchura media de 12, y su superficie de 290 leguas cuadradas. Tiene 575,645 hab.: este departamento es generalmente montañoso, y está cubierto de espesos bosques; le riegan el Ródano, el Isere, el Drac, y el Romanche; produce cereales con abundancia, legumbres y pastos, numerosos rebanos de toda especie de ganado, mulos, caballos, cerdos, cabras etc. gusanos de seda, minas de hierro, plata y plomo, mármoles de alabastro y de granito. Posee gran número de fábricas de sedas torcidas, de paños, telas ordinarias, lienzos, cueros y papel: se hacen esquisitos quesos de Sassenage y de Oysans. Su comercio es muy activo y alimentado por los productos de las manufacturas y de las minas.—Este departamento tiene 4 divisiones (Grenoble, La Torre del Pino, San Marcelino y Viena); tiene 45 cantones, un tribunal real y un obispado en Grenoble; pertenece á la séptima division militar.

ISERLOH: ciudad de los Estados prusianos, provincia de Westfalia á 5 leguas O. de Avensberg y á 12 S. de Munster. Tiene 5,500 habitantes, es país muy industrial, posee fábricas de terciopelo, pañuelos de seda etc. comercia con la Francia, la Italia etc.

ISER: rio de la Rusia asiática, nace en el gobierno de Perm, pasa por el de Tobolsk, y desagua en el Tobol á los 57° latitud N. despues de un curso de unas 80 leguas.

ISGAUR ó **ISKURIAH**, primitivamente **DIOSCURIAS**, despues **SEBASTOPOLIS** ó **SOTERIOPOLIS**; ciudad ruinada y puerto de la Rusia asiática, en la Grande-Abasia, sobre la costa oriental del mar Negro, á 5 leguas S. E. de Sukgum-kalé. Era en otro tiempo la principal plaza marítima de la provincia; pero el comercio se ha trasladado á Sukgum-kalé. Al S. O.

de esta ciudad avanza al cabo del mismo nombre á los 42° 47' 0" latitud N. y los 44° 51' 51" longitud E.

ISIACA (TABLA): uno de los monumentos mas preciosos de la antigüedad, que consistia en una plancha de cobre, sobre la cual estaban representados la figura y los misterios de Isis, así como la mayor parte de las divinidades egipcias, cada una de ellas con sus atributos distintivos: se encontró en Roma en 1527, y hoy se conserva en la galeria real de Turin.

ISIACOS: sacerdotes de la diosa Isis que vivian en medio de la mayor austeridad; despues que entonaban himnos en loor de Isis, desde la salida del sol empleaban una gran parte del día en pedir limosna. Pasaban la noche de pie rogando delante de la estatua de la Diosa. Se vestian con unas túnicas blancas, se rapaban la cabeza y andaban descalzos; se abstenián de un sin número de manjares, del uso de la sal y del vino puro, y no comian ni cerdo, ni carnero.

ISIAS: fiestas que los egipcios celebraban en honor á Isis, una de sus primeras divinidades; estas fiestas fueron adoptadas por los Romanos, pero despues vinieron á dejenerar en libertinaje. El senado las restableció doscientos años despues.

IASLAV: nombre de tres príncipes que han reinado en Rusia. **IASLAV I**: hijo de Jaroslav I, reinó en Kiev desde 1054 hasta 1078; su reinado fué una época de guerra y anarquía: este príncipe estuvo incesantemente en lucha con los miembros de su familia, especialmente con Igor, su hermano, y con Vseslav, príncipe de Polotsk; fué destronado por dos veces, y pereció en un combate contra Oleg su sobrino.

IASLAV II: reinó en Kiev desde 1146 hasta 1154, despues de haber despojado de la corona á Igor su pariente. Por tres veces se vió espulsado de sus estados, mas otras tantas volvió á conquistarlos y últimamente falleció reinando.

IASLAV III: fué reconocido gran príncipe de Kiev en 1156 por muerte de Iourié; debilitó sus estados con las reparticiones que de él hizo, y fué muerto de un sablazo que le dieron delante de Bielgorod, cuya poblacion sitiaba inútilmente en 1167.

ISIDORO DE CHARAX: historiador y geógrafo antiguo; vivió tres siglos antes de Jesucristo; bajo el reinado de Tolomeo Lago. Se le deben diferentes tratados históricos, y una «Descripcion de la Parthia» que ha sido publicada por David Hoeschelius.

en los «Geógrafos Griegos», Oxford, 1705.

ISIDORO DE SEVILLA (SAN): hijo del gobernador de Cartagena; le nombraron arzobispo de Sevilla en 601 y falleció el año de 656; desde su mas tierna niñez se dedicó al servicio de la Iglesia, y ayudó á su hermano San Leandro, arzobispo de Sevilla en la conversion de los visogodos que profesaban á la sazón la secta arriana. Por muerte de San Leandro le elevaron á la dignidad de arzobispo y se distinguió tanto por su piedad evangélica, cuanto por su vasta erudición: restableció la disciplina en las iglesias de España por medio de concilios, que mandó celebrar, en los cuales sobresalió de una manera notable por la pureza de las doctrinas que esponía. En 619 presidió uno de estos concilios, y en una disputa pública convenció á Gregorio, obispo de los céfalos, de los errores que el mismo enseñaba y en aquel mismo instante no pudo menos Gregorio que abrazar la fé católica. Isidoro presidió tambien el cuarto concilio toledano que se celebró el año de 635, á pesar de la asistencia á él de Justo, arzobispo de aquella capital, y esto es tanto mas de estrañar, cuanto que no concedieron á Isidoro la presidencia por el privilegio de su silla, sino en consideracion á su extraordinario saber y talento. Gobernó su iglesia por espacio de 40 años y hallándose en una edad muy avanzada y bastante quebrantada su salud, no por eso interrumpió sus trabajos ordinarios y últimamente el 4 de abril del año arriba mencionado, falleció despues de haber mandado que todo cuanto dinero tenia fuese distribuido entre los pobres. El día 4 de abril es cuando la Iglesia celebra su fiesta. Entre otras obras de mérito no escaso ha dejado 20 libros: «Orígenes ó Etimologías, Comentarios sobre el Antiguo Testamento: un tratado de los escritores eclesiásticos; Crónica desde Adán hasta el año de 626.» Las mejores ediciones de estas obras son las de Paris en folio 1601, y de Roma, 1797-1805.

ISIDRO LABRADOR (SAX): patron de Madrid, en cuya villa nació el año de 1082 de padres humildes pero cristianos viejos: dicen que desde muy niño aprendió las verdades del Evangelio y no atendió á otra cosa mas que á cuanto tendia á la salvacion de su alma. Su principal ocupacion fué la de labrador, en cuyo ejercicio servia á un caballero de Madrid, llamado Ivan de Vargas, tronco de esta ilustre familia. Todos los dias antes de entregarse á sus faenas agrícolas oia misa con la mayor devocion

y visitaba el corto número de iglesias que entonces tenia Madrid; esta devota ocupacion dió márgen para que los jornaleros, sus compañeros de labranza, le acusasen á su amo exagerando su conducta y tachándole de holgazán. Ivan de Vargas con el objeto de cerciorarse de la verdad salió una mañana con direccion á su caserio, y dice la tradicion que vió á unos ángeles que estaban arando por Isidro, y desde entonces le entregó toda su confianza y con ella la entera administracion y gobierno de su hacienda. Este santo fué estremadamente caritativo en medio de su humilde pobreza, pues daba á todos con mano liberal de su propia cosecha. En su casa daba de su comida á cuantos pobres acudían demandando su caridad. Cuentan que una vez llegó un mendigo á su puerta reclamando su cotidiana caridad cuando ya el santo habia acabado de comer y por consiguiente nada habia quedado en la olla; sin embargo Isidro dijo á su esposa Toribia (hoy santa Maria de la Cabeza) que diese las sobras de la olla al pobre. La santa obedeció, y aun cuando sabia que nada habia quedado, halló con notable sorpresa la olla tan llena de comida como antes lo habia estado, por lo cual pudo socorrer abundantemente á este mendigo y á otros que vinieron despues. A su caridad unia Isidro una humildad sin límites, teniéndose siempre por el hombre mas despreciable del pueblo. Concedióle Dios un hijo al cual educó bajo los benéficos auspicios de su santa piedad guiándole siempre por el sendero de la virtud. Dicen tambien que este venerable santo pronosticó el momento de su muerte y él mismo se preparó con la mas tierna y santa resignacion. Espiró el día 15 de mayo de 1170. Se atribuyen á este santo un sinnúmero de milagros además de los que hasta ahora llevamos referidos. Isidro fué beatificado por Paulo V en el año de 1619, á instancias de Felipe III, y su canonizacion solemnemente se publicó por Benedicto XIII aunque tambien se hizo á solicitud del rey Felipe IV. La fiesta de este santo se celebra el día 15 de mayo, y el pueblo de Madrid acude á su ermita, y es de admirar el inmenso concurso que en medio del mayor regocijo ensalza la memoria del patron de Madrid, perpetuando el constante uso de esta animadísima fiesta popular. Trabajo harto prolijo seria el hacer una lata descripción de todo lo que contribuye el anual festejo de San Isidro. Basté decir que en este solemne día la capital de España aparece casi desierta, y desde el mas infeliz artesano hasta el mas alto personage

marchan en pos del uso y del entusiasmo para formar parte en los festejos de día tan señalado.

ISIGNY: villa de Francia, departamento del Calvados (Normandia) á 5 $\frac{1}{3}$ leguas O. N. O. de Bayeux y á 10 O. N. O. de Caen: está situada en la márgen izquierda del Esgues. Tiene un puerto estrecho, pero muy comodo, que recibe embarcaciones de 60 á 80 toneladas. Esta villa esportadora de las minas de Litry y mucho aguardiente de sidra. Celebra mercados muy concurridos en los que se venden 20,000 libras de manteca para Paris. Poblacion 2,000 hab.

ISIGNY: lugar de Francia, departamento de la Mancha, á 5 leguas O. de Mortain, y á 10 S. de St. Lo; celebra una feria al año para la venta de ganado, granos y mercadería. Poblacion 450 hab.

ISIL ó IGIL: lugar de España con 50 vec., en la prov. de Lérida, partido jud. de Sort, dióc. de la Seo de Urgel.

ISIL: villa de Cerdeña, division del cabo Caller, á 9 $\frac{3}{4}$ leguas N. de Caller: está situada al pié de una montaña, en una llanura fértil en trigo, vino blanco y pastos. Se elabora en esta villa pólvora muy acreditada. Poblacion 2,062 hab.

ISIN: lugar de España con 14 vecinos, en la prov. de Huesca, partido jud. y dióc. de Jaca.

ISIS: una de las principales divinidades de los egipcios; fué hermana y muger de Osiris: reinó mucho tiempo con su hermano en Egipto, y ambos hicieron florecer la agricultura. Osiris fué asesinado á su vuelta de la conquista de las Indias, por su hermano Tison, por lo cual Isis levantó un ejército para marchar contra aquel y dió el mando del mismo á Horus, su hijo, que venció al enemigo en dos batallas campales. Isis despues de su muerte fué elevada al rango de los dioses, y unas veces la tomamos por la tierra y otras por la naturaleza, y con frecuencia solemos confundirla con la vaca lo. El Egipto celebraba en su honor ciertos misterios que se extendieron por toda la Grecia y por Italia. Tenia sacerdotes llamados isiacos, y sus misterios se ven representados en la tabla isiacca. (Véase esta palabra).

ISKANDERIEH: véase ALEJANDRIA y SCUTARI.

ISKANDEROUN: véase ALEJANDRETTA.

ISKER: rio de la Turquía europea que nace en Romelia, sanjaco de Sofía, á 1 $\frac{3}{4}$ legua S. de Samakov, pasa por esta ciudad dirigiéndose hácia el N. gira al N. E. cerca de Sofía y continua en esta direccion hasta su en-

trada en Bulgaria, donde vuelve á tomar la direccion N. forma el límite entre los sanjacatos de Ruscuk y de Widdin, y se une al Danubio por la márgen derecha, entre Nikopol y Rahova, despues de un curso de 48 leguas. Es muy ancho, y su pasaje amenado dificultoso.

ISKER: ciudad de Rusia asiática. (véase STERN).

ISKURIAH ó ISKURIA: ciudad de la Rusia asiática. (Véase ISGAUR).

ISLAJE LEON ó SAN FERNANDO: ciudad de España, cabeza del partido jud. de su nombre en la prov. y diócesis de Cádiz, con 1,945 vec. y 9,729 hab. Está situada en terreno llano entre la Carraca y Puerto Real, fortificada y un famoso puente llamado de Zuazo. Es de fundacion antigua y algunos historiadores dicen se llamó en lo antiguo Gades, Cotimora y otros Eritrea y Afrosidia, y en tiempos remotos existió en la isla que hoy llaman Santi Petri el célebre templo de Hércules, objeto de la mayor veneracion entre los gentiles. El partido judicial es de ascenso y comprende los dos pueblos de la Isla de Leon y Puerto Real, con 5,467 vec. y 22,615 habitantes.

ISLA (JOSÉ FRANCISCO DE): célebre jesuita español, nació en Segovia el día 11 de abril de 1714: desempeñó varias cátedras que en su orden le fueron confiadas, y brilló extraordinariamente en el púlpito. A su vasta erudicion y su prodigioso talento unia un carácter ameno y festivo y un gusto delicado para la sátira, como lo hizo ver en las diferentes obras que publicó: la primera de estas con la cual se dió á conocer fué el «Triunfo del amor y la lealtad: Día grande de Navarra: En la festiva, pronta y gloriosa aclamacion del serenísimo católico rey don Fernando II de Navarra y VI de Castilla, egecutada en la real imperial corte de Pamplona, cabeza del reino de Navarra, por su ilustrísima diputacion el día 21 de agosto de 1746.» Este libro se imprimió en el mismo año en un tomo en 4.º y agradó á cuantos lo leyeron. Tiene por objeto referir en estilo jocoso los festejos que se hicieron en la ciudad de Pamplona con motivo de la proclamacion de Fernando VI, y puede asegurarse que no es otra cosa que una sátira, como lo demuestra la fina ironia con que está redactada esta obrita, y no menos lo corrobora la sentida queja que dirigieron algunos navarros al autor. Habiendo observado Isla el mal gusto que imperaba en la elocuencia sagrada quiso combatirle y para ello se valió de la obra que compuso con

el título de «Historia del famoso predicador Fray Gerundio de Campazas, alias Zotes, escrita por el licenciado don Francisco Lobon de Salazar, presbitero, beneficiado de Preste en las villas de Aquillar y Villagarca de Campos, cura en la parroquia de San Pedro de esta y opositor á cátedras en la Universidad de Valladolid, quien la dedica al público. Tomo primero con privilegio: en la imprenta de don Gabriel Ramirez, Madrid 1758, dos tomos en 4.º, de los cuales el segundo se dice que está impreso fuera de España. Con esta satírica obra contribuyó el padre Isla á cortar el abuso que se habia hecho de la elocuencia del púlpito, donde no se veian mas que bufones que convertian en teatro la cátedra de la verdad. De esta su segunda obra hizo un elogio muy estenso el «Diario extranjero.» He aquí la censura del calificador de la suprema el R. P. Fr. Alonso Cano que dice entre otras cosas... «la historia del famoso predicador Fray Gerundio de Campazas que el señor don José Armendariz, teniente de vicario de esta villa, se sirve someter á mi censura, es uno de aquellos pensamientos que sugiere por último recurso el apuro y el despecho en lances apretados al ver frustrados los medios mas directos y propios» y concluye diciendo: «por último para decir en una palabra mi sentir, le circunscribo al apotema á que redujo el suyo el insigne doctor Martinez sobre doña Oliva; es á saber, que este libro solo falta como otros muchos sobran.» Personages muy respetables de España escribieron al padre Isla dándole gracias por tan brillante y necesaria concepcion, pero todos aquellos que no pudieron acomodarse á tan justa y severa critica levantaron el grito y dieron á luz varios folletos, hablando en contra de una obra tan general y unánimemente aplaudida por los hombres de verdadero mérito y saber: el tribunal de la inquisicion prohibió la obra del sábio y satírico jesuita, asi como todos los impresos manuscritos que se refiriesen á hablar ya en pro, ya en contra del dicho libro. Sin embargo de los repetidos ataques que experimentó y del empeño particular que pusieron en desacreditarle, fué traducido en inglés y alemán. Cuando ocurrió la espulsion de los jesuitas, el P. Isla fijó su residencia en Bolonia donde falleció en el mes de diciembre del año de 1785 cuya pérdida fué sentida de todos cuantos sabian apreciar su gran talento. Además de las obras que dejamos apuntadas tenemos del padre Isla las que siguen: «Compendio de la historia de España» escrita en fran-

ces por el R. P. Duchesne y traducido al castellano por el R. P. José Francisco de Isla, con algunas notas críticas que pueden servir de suplemento, por el mismo traductor, corregido y aumentado de órden del consejo, Madrid, 1782, 2 tomos en 8.º Esta obrita acredita que el P. Isla es uno de los que mejor han traducido en España. «Vida del Gran Teodosio» tambien traduccion. «Año Cristiano» por el padre Croizet, tambien traduccion, Madrid, 1789, 12 tomos en 4.º otra de las traducciones que hacen honor al padre Isla es la de «Gil Blas de Santillana vuelto á su patria por un amigo de su nacion; Cartas de Juan de la Encina; Reflexiones cristianas sobre las grandes verdades de la fé y sobre los principales misterios de la pascion de Nuestro Señor Jesucristo,» Madrid, 1785, en 8.º «Cartas familiares» etc. Madrid, 1785-1786, 4 tomos en 8.º En el segundo habla de varios sucesos que ocurrieron con motivo de la «Historia de Fray Gerundio» hasta su prohibicion.

ISLA: lugar de España con 161 vec., en la prov. y dióc. de Santander, part. jud. de Entrambasaguas.

ISLA (LA): lugar de España con 112 vec., en la prov. de Leon, partido jud. de Bañeza, dióc. de Astorga.

ISLA (SANTA MARIA DE LA): parroquia de España con 50 vec., en la prov. y dióc. de Oviedo, part. judicial de Villaviciosa.

ISLAM-ABAD: ciudad del Indostan en las inmediaciones de los Seyks, á 8 leguas E. S. E. de Cachemira. Está situada en la márgen derecha del Djelém, que se pasa sobre un puente de madera de 560 pies de largo. Es muy grande y sus casas son de piedra con azoteas. Su comercio es muy activo. Se fabrican en ella chales de cachemira.

ISLAM-ABAD: ciudad del Indostan inglés, presidencia y provincia de Bengala, está situada en la márgen derecha del rio de este nombre á 2 $\frac{1}{2}$ leguas de su embocadura en el golfo de Bengala, á 58 $\frac{1}{2}$ S. de Dacca y á 56 E. de Calcuta. Lat. N. 22° 22', long. E. 95° 24'. Es residencia de un tribunal superior. En esta ciudad se construyen muchos buques que se venden en Calcuta. La entrada del puerto es muy peligrosa, pues el rio ha formado una barra que solo deja 28 pies de agua en algunos parages. Perteneció alternativamente á los reyes afghaneses de Bengala y á los radjahes de Aracan; los mogoles la conquistaron de estos últimos en 1666, y su nombre de Tchittagong fué mudado